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Niederschrift über die  26. Sitzung der Gemeindevertretung 
_________________________________________________________ 

 
 

Sitzungsdatum: Donnerstag, 13.12.2018 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 20:35 Uhr 
Ort: Sitzungszimmer Gemeinde Schnifis 
 
Anwesend: 
Gemeindemandatare 
Bgm. Ing. Anton Mähr  
Vizebgm. Gerhard Rauch  
Veronika Duelli  
Karoline Alton  
Herlinde Berchtel  
Daniel Nigg  
Stefan Regensburger  
Rainer Schnegg  
Johannes Stachniß  

 
Ersatzvertreter 
Tobias Schnetzer  
Günter Dünser  
Wilfried Berchtel  

 
Entschuldigt 
DI Stefan Duelli  
René Geiger  
Simon Lins  
 
Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
2. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 24.10.2018  
3. Beratung und Beschlussfassung Grundankauf GP 255/4 (Haiden Christian)  
4. Förderansuchen Gemeindemusik  
 4.1. Ansuchen Jugendförderung TC Schnifis  
5. Änderung der Abfallgebührenverordnung  
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6. Beschlussfassung über die Gebühren 2019  
7. Beschlussfassung über den Dienstpostenplan 2019  
8. Beschlussfassung über die Finanzkraft 2019  
9. Beschlussfassung über den Voranschlag 2019  
10. Berichte  
11. Allfälliges  
 
 
 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung, begrüßt alle anwesenden Gemeinde- und Ersatzmandata-
re und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Die Einladung mit dem Voranschlagsentwurf wurde 
zeitgerecht zugestellt. Er entschuldigt Duelli Stefan, Lins Simon und Geiger Rene. Dem Antrag 
des Vorsitzenden, das Ansuchen des TC Schnifis um Jugendförderung als TOP in die Sitzung 
aufzunehmen wird zugestimmt (einstimmig). 
 
2. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 24.10.2018 
Die Niederschrift der Sitzung vom 24.10.2018 wird ohne Einwand genehmigt. 
 
3. Beratung und Beschlussfassung Grundankauf GP 255/4 (Haiden Christian) 
Nachdem das ursprüngliche Angebot der Gemeinde als zu niedrig und das Gegenangebot des 
Käufers als zu hoch empfunden wurde, ist das Grundstück 255/4 mit einer Fläche von 286m² 
der Gemeinde erneut zum Kauf angeboten worden. Der Vorstand hat darüber beraten und den 
Preis als fair empfunden, zumal diese Fläche Jagdbergstraße 80 passt. Der Ankauf der GP 255/4 
zum angebotenen Preis wird einstimmig beschlossen. 
 
4. Förderansuchen Gemeindemusik 
Die Gemeindemusik hat um die jährliche Förderung angesucht. Da laufend Investitionen in 
Trachten und Instrumente zu tätigen sind, wird für 2018 einstimmig ein Zuschuss über € 3.000 
beschlossen.  
 
 
4.1. Ansuchen Jugendförderung TC Schnifis 
Der Tennisclub Schnifis investiert viel Zeit und Geld in die laufende Jugendarbeit, weshalb  um 
die jährliche Förderung angesucht wird. Für 2018 wird ein Zuschuss von € 1.700,-- einstimmig 
beschlossen. 
 
 
5. Änderung der Abfallgebührenverordnung 
Die Abfallgebührenverordnung von 2001 war in einigen Punkten abzuändern. Die Änderung 
wird nach vorliegendem Entwurf einstimmig beschlossen. 
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6. Beschlussfassung über die Gebühren 2019 
 
In der Sitzung des Ausschusses für Gebühren und Abgaben wurden die Gebühren behandelt 
und ein Vorschlag für die Beschlussfassung in der Gemeindevertretung vorbereitet.  
 

Wasser Indexanpassung, auf Grund des Verwaltungsaufwandes wird der 
Tarif für die Zweituhr stärker erhöht. 

 

Kanal auf Grund des für die nächsten Jahre vorgesehenen Kanalbuches 
sind die Preise etwas über Index anzupassen.  

 

Abfall Die Preise für Müllsäcke werden in der Region lt. Vorschlag des 
Umweltverbandes angepasst. Die Säcke und Behälter werden et-
was günstiger, dadurch kann die Grundgebühr etwas über Index 
angehoben werden, zumal 2018 durch die Anschaffung der Pa-
piertonnen doch höhere Kosten entstanden sind. 

 

Grünmüll Da seit 2014 keine Anpassung stattgefunden hat, werden die Tari-
fe erhöht. Der Abgang beim Grünmüll wird durch die Grundge-
bühr abgedeckt. 

 

Saal/Tagesbetreuung Auf Grund des laufenden Abgangs im Laurentiussaal sollten die 
Tarife etwas über Index erhöht, dafür könnten für Turnsaal und 
Tagesbetreuung die Preise belassen werden. 

 

 
Die Gebühren für 2019 werden lt. Vorschlag einstimmig beschlossen. 
 
 
7. Beschlussfassung über den Dienstpostenplan 2019 
Der vorgelegte Dienstpostenplan für 2019 wird einstimmig beschlossen. 
 
8. Beschlussfassung über die Finanzkraft 2019 
Die Finanzkraft für das Jahr 2019 wird einstimmig mit € 848.100,-- festgesetzt. 
 
 
9. Beschlussfassung über den Voranschlag 2019 
Der Voranschlagsentwurf mit der Stellungnahme des Vorstandes wurde zeitgerecht zugestellt. 
 
010 Personal: auf Grund der anstehenden Pensionierungen sollen für 2019 zusätzlich 

25% einer Vollbeschäftigung budgetiert werden 
010 728  für die Teilauslagerung der Buchhaltung sind € 10.000 vorgesehen 
469 728 Gesundheitstag € 3.000 
612 611 Sanierung Bludescherstraße 1. Abschnitt € 165.000 
 Sanierung Schifflände € 50.000 
652 728 bis November 2019 wurde die zugesagte anteilsmäßige Entschädigung des Seilbahn 

Geschäftsführers mit € 10.000 veranschlagt. 
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7712 7205 Dreiklang – es ist noch nicht genau geklärt wie weiter vorgegangen wird, weshalb 
ein Ansatz wie in der letzten Übergangsphase vorgesehen ist. 

780 755 Förderung Nahversorgung: da noch keine Zahlen der Umbaumaßnahmen für das 
neue Konzept vorliegen werden wie gehabt € 10.000 vorgesehen.  

840 001 Ankauf Grundstück bei Jagdbergstraße 80 - € 38.000,-- 
 Gewerbegebiet: für das Grundkonzept werden € 10.000 vorgesehen. Ein evtl.  

Grundkauf samt Erschließung könnte 2020 vorgesehen werden. 
850 612 Wasserleitungserneuerung anlässlich der Sanierung Schifflände € 27.000, für die 

Bludescherstraße ist das 2020 vorgesehen.  
851 612 das Projekt „Kanal Wartungsbuch“ wurde schon längere Zeit verschoben und soll 

2019 und 2020 in Angriff genommen werden (je € 150.000). Das Kanal Wartungs-
buch ist für künftige Förderungen im Bereich Wasser Kanal vorgeschrieben. 

853 010 Der für den Grundverkauf Wohnbauprojekt eingegangene Betrag wurde für den 
Ankauf von Wohnungen vorgesehen, dieser soll auf Grund der notwendigen sonsti-
gen Investitionen auf € 285.000 abgeändert werden. 

 
 
Der Fehlbetrag über €  603.200 soll aus der Haushaltsrücklage entnommen werden. 
 
Der Voranschlag wird wie folgt einstimmig beschlossen.  
 
 

 Einnahmen  Ausgaben 

Erfolgsgebarung 2.984.700,00 €   2.449.000,00 €  

Vermögensgebarung 35.000,00 €         570.700,00 €      

Haushaltsumsatz 3.019.700,00 €   3.019.700,00 €  

 
. 
 
10. Berichte 
Bürgermeister 
 

 Generalversammlung WFI in Frastanz: Abgang Gemeinde Schnifis für alle drei Bäder 2017 € 
5.295,73 - 2016 € 5.436,55 

 Am 10. 11. fand in Satteins ein Tag der offenen Tür für die Seniorenbetreuung  in den neuen 
Räumlichkeiten des Krankenpflegevereines statt. 

 Am 14. 11. fand der Infoabend für die Energieabnehmer des Heizwerkes statt bei dem über den 
aktuellen finanziellen und technischen Stand des Heizwerkes sowie über die künftige Gestal-
tung des Energiepreises informiert wurde.  

 In der Regiositzung am 15. 11. wird Thomas Lampert aus Göfis als neuer Bürgermeister  im Vor-
stand der Regio Im Walgau begrüßt und unter anderen folgende Themen besprochen:  

 Das FLZ Blumenegg (Finanzdienstleistungszentrum) wird vorgestellt, von dem ab 1. Jänner 2019 
sämtliche Finanzangelegenheiten der Gemeinden Bludesch, Blons, Ludesch, St. Gerold, Thürin-
gen und Thüringerberg abgewickelt werden. 
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 Planung und Steuerung „sozialer Themen“ in Gemeinden 

 Projekt „Jugendbeteiligung Im Walgau 

 Am 15. 11. fand unter bescheidener Teilnahme der Info-Abend zum Thema Gefahrenzonenplan 
statt.  

 Das traditionelle Generationenfest der 8-er Jahrgänge fand am 17. 11. unter reger Beteiligung 
sehr großen Zuspruch. Herzlichen Dank an den Kulturausschuss. 

 Bei der 30. Vorstandssitzung wurde über eine etwaige Ausweitung „Gewerbegebiet Märchen-
tal“ mit dem Vorstand der Agrar, den Voranschlag 2019 sowie einen Grunderwerb beraten. 
Ebenfalls wurde eine Grundteilung, die Anschaffung eines neuen Servers sowie die Unterstüt-
zung des Sozialprojektes Elijah beschlossen. 

 Am 21. 11. fand mit dem Personalberater Oliver Christof vom Gemeindeverband eine Bespre-
chung über Personalangelegenheiten (anstehende Pensionierungen usw.) statt. Gemäß seinem 
Vorschlag wird am 19. Dezember ein Abstimmungsgespräch „Künftige Personalsituation in den 
Verwaltungen der Dreiklanggemeinden und Röns“ mit den Dreiklanggemeinden und der Ge-
meinde Röns stattfinden. 

 Das jährliche Treffen mit den Vereinsvorständen zur Terminkoordination sowie zum Informati-
onsaustausch zu unterschiedlichsten Themen (Homepage, Dreiklang Infopoints, künftige Ge-
meinde-APP GEM2GO, Gastronomie usw.) war sehr gut besucht. 

 In der gemeinsamen  Sitzung der Sprengelgemeinden am 28. Nov. wurden die Voranschläge für 
das Sozialzentrum Satteins, den Staatsbürgerschafts-, und Standesamtsverband beschlossen 
sowie Themen um die gemeinsame Mittelschule beraten. 

 29. Nov.  FBG Vorstandssitzung statt. Nach einem kurzen Bericht des Geschäftsführers wurde 
Omar Yilmaz anlässlich der bestandenen Staatsprüfung geehrt, die Veränderung seines Anstel-
lungsverhältnisses beraten, über eine Waldbrandversicherung sowie die Baumkontrolle durch 
die FBG beraten und die Anschaffung einer Drohne beschlossen. 

 Am 29. Nov. wurden dem Seilbahnvorstand sowie den Dreiklangbürgermeistern von drei Seil-
bahnbauern mögliche Projekte zur Erneuerung der Seilbahn präsentiert. 

 In der Generalversammlung des Seniorenbundes vom 30. Nov. Wurde als Nachfolgerin von 
Langzeitobmann Fritz Halbwirth Annemarie Hartmann gewählt.  

 Am 5. 12. fand in Röns eine Besprechung und Entwurfspräsentation über einen möglichen Was-
ser-/Notwasserverbund der Hanggemeinden Röns, Schnifis, Düns, Dünserberg mit den Talge-
meinden Schlins und Bludesch statt. Ziel dieses Verbundes wäre es, bei Mangel an ausreichen-
dem Quellwasser die Hanggemeinden mit Grundwasser aus dem Walgau zu versorgen. 

 In der AG Zentrumsentwicklung wurde die Kommunikation bezüglich gemeinnütziger 
Wohnbau (Infoveranstaltung 15.1.2019) besprochen, wie mit den Abbrand Häuser wei-
tergemacht wird, bzw. ob diese für andere Zwecke (Senioren- und Betreutes wohnen) 
genutzt werden können. Da seitens von Bauträgern Interesse besteht, wird das mit den 
Besitzern abgeklärt. Diesbezüglich sind gute Inputs von Land und Stadt Feldkirch vor-
handen, für 2019 ist eine Exkursion in den Bregenzerwald geplant. Besprochen wurde 
auch die Nutzung Spiecheracker, das Verkehrs- und Fußwegekonzept, sowie Richtlinien 
für die Zentrumsverbauung. 
 

Veronika Duelli 

 Kulturausschuss: mit Peter Berchtel hat der Kulturausschuss ein wichtiges Mitglied ver-
loren. Die Fotos von Pater Ursprung wurden digitalisiert, wichtig wäre, wenn auch noch 
vorhandenes Bildmaterial von Privaten archiviert werden. Dünser Herbert hat schon 
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sehr viel Zeit in dieses für Schnifis wertvolle Projekt investiert. Geplant ist, dass diese 
Bilder bei Seniorenveranstaltungen mit Kuchen und Kaffee gezeigt werden.  

 Sozialausschuss: Adventfenster wurde organisiert, der Gesundheitstag ist für den 30. 
Mai 2019 zusammen mit TC Schnifis (40 Jahr Jubiläum) geplant. Evtl. könnte auch die 
Jungfeuerwehr mit einbezogen werden, da diese nächstes Jahr das 20 Jahrjubiläum fei-
ert. Die Richtlinien Spielplatz sollen bis im Frühjahr 2019 ausgearbeitet werden. 

Alton Karoline 

 Jugend u. Sport: Tischtennisturnier sehr gutes Niveau, Jugendraumteam hat die Bewir-
tung übernommen.  

 
Rauch Gerhard 

 Von 3 Seilbahnbauern wurden gute Vorschläge für einen Neubau der Seilbahn Schnifis 
ausgearbeitet und dem Seilbahnvorstand sowie den Bürgermeistern der Dreiklangregi-
on vorgestellt. Die Richtkosten können als Diskussionsgrundlage für einen Vorstoß für 
Beteiligungen und Übernahmen herangezogen werden. Der neue Geschäftsführer und 
Betriebsleiter Naumann Marcus kann dank seiner Ausbildung und Erfahrung sehr genau 
einschätzen wie lange die alte Bahn noch fahrtauglich ist und ab wann Alternativen 
überlegt werden müssen 

 
 
11. Allfälliges 
Termine 
14.12. Satteins Präsentation Dorfchronik 
15. u. 16.12. Konzert Musikmittelschule  
22.12. Weihnacht auf Falkenhorst 
26.12. Weihnachtkonzert GM Schnifis 
4.1. Blumenegg Neujahrsempfang 
6.1. Feldkirch Neujahrempfang 
15.1. Präsentation Wohnbau 
21. oder 23.1. Gemeinsame Sitzung der Dreiklanggemeinden 
 
Bgm. Mähr erklärt auf die Anfrage, ob nicht Alternativen zum Neukauf der Schneefräse über-
legt worden sind, dass dies im Vorfeld genau abgeklärt wurde. Der Vorstand hat sich auf Grund 
der neuen Situation bei der Räumung der Gehsteige (Wohnanlage) und des Seilbahnparkplat-
zes für die Anschaffung entschieden. 
 
Anfrage Jugendförderung: der Vorsitzende bekräftigt, dass jede Jugendarbeit seitens der Ge-
meinde als sehr positiv bewertet und bei Ansuchen auch finanziell unterstützt wird. Nicht be-
fürwortet würde, wenn auf Grund von diesen Zuschüssen Aktivitäten wie Altpapiersammlung 
und diverse Arbeiten für die Gemeinde nicht mehr gemacht würden. 
 
Vizebgm. Rauch bedankt sich bei Bgm. Mähr für die geleistete Arbeit, die durch den Bau von 
Parkplatz und gemeinnützigen Wohnungen doch sehr umfangreich war. Viele der von ihm 
wahr genommenen Termine sind auch auf Abende bzw. Wochenenden gefallen. Ein besonde-
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rer Dank auch an Lins Simon und Geiger René, die sich sehr beim Umbau Henslerstüble einge-
bracht haben, sowie an alle Mandatare für die aufgewendete ehrenamtliche Zeit und das gute 
Klima bei den Diskussionen.  
 
Bgm. Mähr bedankt sich bei den Mitarbeitern in Verwaltung, Bauhof, Kindergarten, Spielgrup-
pe, Reinigung und Saal für die gute und problemlose Zusammenarbeit, sowie bei den Gemein-
demandataren, Ersatzmandataren, den Vorstandsmitgliedern im Besonderen bei Vizebgm. 
Gerhard Rauch für die Mitarbeit und Unterstützung. Ein besonderer Dank gilt den Delegierten 
Gerhard Rauch und Simon Lins für ihr Engagement zu Erhaltung der Seilbahn. Ein herzliches 
Dankeschön auch an die Mitarbeiter und Funktionäre des Konsumvereins Schnifis für die Auf-
rechterhaltung der Nahversorgung. 
 
Er wünscht allen Im Namen der Schnifner Bevölkerung frohe Weihnachten und alles Gute im 
neuen Jahr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20:35 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
Vorsitzender 

 
 
 
 
Günter Berchtel 
Schriftführer 
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